

# Cours Lumière(s) Des Nations 4

Centre de formation de serviteurs de Dieu pour les pays francophones



## Cours 39

# **LE POUVOIR DE LA VOLONTE**



**Claude PAYAN**

## Lumière(s) Des Nations 4



### Cours 39

# LE POUVOIR DE LA VOLONTE

Claude Payan

Avant de comprendre toutes les démarches qui nous permettent de nous affranchir des malédictions qui veulent continuer à agir dans nos vies, je voudrais développer un facteur qui permet au Seigneur d'agir à notre égard : celui de la volonté !

Cet enseignement n'a pas pour but de nous faire croire que tout peut se régler par le pouvoir de la volonté (ce qui le déséquilibrerait), mais que la volonté est un facteur incontournable que Dieu utilise pour nous aider à nous soustraire aux effets des malédictions.

Un commentateur juif de la Bible faisait remarquer qu'une part de l'enseignement capital du judaïsme est liée au fait que l'homme a en lui une capacité, un pouvoir sur la gestion de ses affaires que nul ne peut lui enlever. Un pouvoir pour se ressaisir et remonter la pente s'il lui arrive de chuter. Ce pouvoir, c'est celui de LA VOLONTE !

Notre société pousse les gens à croire de plus en plus qu'ils ne sont pas responsables, qu'ils ne sont que la conséquence des dérives de la société.

Il y a une part de vérité dans cela : certes l'homme n'est pas toujours la cause de tout ce qui lui arrive. Mais il n'en demeure pas moins qu'il a en lui une volonté, pour lui permettre de cesser de faire des mauvais choix et d'en faire des bons.

Bibliquement, l'homme est en grande partie responsable de ses choix, responsable de croire ou de ne pas croire. C'est pourquoi l'Ecriture dit que "celui qui croira sera sauvé, et que celui qui ne croira pas sera condamné." (Marc 16 : 16)

Même si ce verset comporte des nuances selon les situations, il révèle que Dieu rend l'homme responsable d'accepter ou de recevoir le message du Salut lorsqu'il l'entend. Nous sommes aussi jugés responsables des choix que nous ne faisons pas.

Plus que de pécher, ce qui perd les hommes c'est de ne pas choisir de se tourner vers Christ.

Si l'homme n'avait pas un puissant pouvoir dans sa volonté, lui prêcher le message de l'Evangile serait un non-sens car il ne serait pas à même de choisir pour le recevoir.

Appeler à la repentance, ce n'est rien d'autre qu'appeler l'homme à mettre en action sa volonté à se détourner de ses mauvaises voies et de choisir de marcher dans les voies de Dieu. La seule expression "repentez-vous" sous-entend automatiquement :

“Car vous le pouvez !!!” Nous sommes responsables d'être sauvés ou perdus !

Si l'homme n'était pas responsable d'être sauvé ou perdu, Dieu serait injuste. Il nous demanderait d'accéder à une position qu'il sait à l'avance que nous ne pouvons atteindre.

La Bible dit à la fois que Dieu veut ...

**“...que tous les hommes soient sauvés et parviennent à la connaissance de la vérité.”** (1 Timothée 2 : 4)

Et qu'il veut qu'on Le cherche :

**“... il a voulu qu'ils cherchent le Seigneur, et qu'ils s'efforcent de le trouver en tâtonnant, bien qu'il ne soit pas loin de chacun de nous.”** (Actes 17 : 27)

Tout homme a donc la responsabilité de chercher Dieu afin de trouver le salut auquel il a été pourvu pour lui en Jésus-Christ. La Bible dit que CELUI QUI CHERCHE TROUVE (Luc 11 : 10) !

Maintenant, comme la foi est un don de Dieu, la question se pose : n'est-ce donc pas la responsabilité de Dieu qu'un homme ait ou n'ait pas la foi ?

Réponse : Non ! Car s'il veut que tous soient sauvés et que l'on est sauvé par le moyen de la foi, cela signifie que Dieu veut donner ce don de la foi à tous ceux qui le recherchent sincèrement. L'HOMME A UNE RESPONSABILITE PERSONNELLE A ETRE SAUVE OU A ETRE PERDU !

Notre capacité vient de Dieu. La Bible dit d'un côté que :

**“... c'est Dieu qui produit en vous le vouloir et le faire, selon son bon plaisir.”** (Philippiens 2 : 13)

Mais, d'un autre côté, nous sommes responsables de remplir les conditions pour qu'il nous les communique : un cœur humble, un désir ardent de faire sa volonté, se mettre dans la position où la foi m'est communiquée. JE SUIS RESPONSABLE D'AVOIR LA FOI !

Jésus a marqué cela clairement en demandant à Ses disciples, lorsqu'ils l'ont réveillé au milieu de la tempête :

**“Pourquoi avez-vous si peur ? Comment n'avez-vous point de foi ?”** (Marc 4 : 40)

Je suis supposé LIBERER MA FOI, faire un effort PERSONNEL pour développer et libérer le don de foi qui a été placé en moi.

La parole suivante que Jésus a adressée à Ses disciples montre la responsabilité de l'homme à avoir la foi :

**“C'est à cause de votre incrédulité, leur dit Jésus. Je vous le dis en vérité, si vous aviez de la foi comme un grain de sénévé, vous diriez à cette montagne, transporte-toi d'ici là, et elle se transporterait ; rien ne vous serait impossible.”** (Matthieu 17 : 20)

## Volonté et responsabilité

Dans l'Ancien Testament, les Evangiles et les Epîtres, s'il n'est pas dit, de façon certaine, que l'homme puisse faire un parcours sans faute, la Bible fait continuellement appel à la volonté de l'homme pour se repentir, obéir, aimer son prochain, servir Dieu, s'orienter vers sa destinée, se détourner du mal, etc. Le diable fait donc tout ce qu'il peut pour rendre notre volonté inefficace.

### **Comment ?**

- Déjà en nous amenant à croire qu'elle est inefficace. On s'efforce alors de moins en moins de la faire fonctionner.

- En nous plaçant dans des situations où notre volonté est affaiblie : en nous amenant à user de produits tels que la drogue, l'abus de médicaments, l'alcool, etc.

- En essayant de nous coincer dans une situation : sous des pressions où il devient plus difficile d'exercer notre volonté.

- En nous amenant à croire des enseignements qui nous déresponsabilisent : le diable, le pasteur, les amis, le conjoint, etc., tous sont coupables sauf nous.

- Ou alors - autre extrême - en nous culpabilisant tellement que ce merveilleux instrument de la volonté, supposé nous aider, se retourne contre nous : on devient alors coupable de tout, ce qui n'est pas mieux (et n'est pas le but de l'enseignement de ce paragraphe).

Néanmoins, si nous accuser un maximum est mauvais, nous déresponsabiliser est un mensonge !

C'est ce qui se passe avec la justice de nos pays européens qui déresponsabilisent de plus en plus les gens par rapport à leurs actes, qui traitent de plus en plus des comportements graves comme des maladies.

La notion de péché et de responsabilité personnelle disparaissent et donc, au bout d'un moment, la notion même de bien et de mal.

On fait tout pour éviter d'affronter les vraies causes qui nous amènent à nous responsabiliser : on fait campagne pour les préservatifs mais pas pour la fidélité, on veut faire la morale aux Américains au sujet de la peine de mort concernant des personnes adultes et nous, nous votons en France une loi pour retarder encore la possibilité d'avortement pour tuer des innocents.

Or, bibliquement, tant qu'on cherche des excuses, on se prive des solutions de Dieu. Car qui dit excuses dit non-repentance.

Le diable est coupable, mais... nous sommes responsables de ne pas le laisser placer ses "affaires" dans notre cœur. Pierre a dit à Ananias qu'il a surpris en flagrant délit de mensonge et de dissimulation :

***"Ananias, pourquoi Satan a-t-il rempli ton cœur, au point que tu mentes au Saint-Esprit, et que tu aies retenu une partie du prix du champ ?... Comment as-tu pu mettre en ton cœur un pareil dessein ?"*** (Actes 5 : 3, 4)

C'est pourquoi nous sommes encouragés A GARDER NOTRE CŒUR et faire fonctionner notre libre arbitre (Proverbes 4 : 23). NOTRE LIBRE ARBITRE S'EXPRIME PAR LA VOLONTE.

Lorsque l'on ne veut pas assumer ses responsabilités, on se trouve toutes sortes d'excuses ou on laisse les institutions nous en trouver.

### **Les excuses**

#### **- L'excuse de la souffrance :**

Un moyen par excellence que le diable utilise pour déresponsabiliser les gens se trouve dans l'excuse des souffrances qu'ils ont vécues. Quand ce ne sont pas celles de l'enfance, ce sont souvent celles vécues dans l'église.

Or, ce n'est pas ce que tu as vécu ou souffert qui doit influencer ton futur, ce sont les décisions que tu prends au présent !

Certains des caractères les plus utilisés et bénis par Dieu furent des gens désavantagés par leur enfance ou par un handicap quelconque : Esther était orpheline, cela ne l'a pas empêchée de devenir reine de Babylone ; Joseph a été abandonné et rejeté, accusé à tort, cela ne l'a pas empêché de devenir régent du royaume d'Egypte.

- **L'excuse de l'handicap :** Moïse était borgne, cela ne l'a pas empêché d'être prophète par excellence et le conducteur d'Israël. Plusieurs hommes, lorsqu'ils furent appelés par Dieu, comme David, Jérémie, sortaient tout juste de l'adolescence.

La jeunesse n'est un handicap que pour ceux qui le croient.

- **L'excuse d'un passé "cahoteux" :**

Rahab a été une prostituée. Elle est devenue un instrument pour la conquête de Jéricho. Son nom est dans la généalogie de Jésus.

Jacob a été un voleur. Il s'est retrouvé plus tard à épouser la mauvaise personne, puis a perdu sept ans de sa vie pour essayer de rectifier le tir. Plus tard, il boitait. Il n'en est pas moins devenu le père des tribus d'Israël.

Vous avez eu des problèmes familiaux ? Regardez la famille d'Adam et Eve, elle a mal démarré : sur deux frères, l'un est mort et l'autre est devenu un assassin. Ils n'avaient pas besoin d'habiter une cité pervertie pour en arriver à ces extrémités.

- **L'excuse de l'héritage :**

Si je crois que nous devons prendre position vis-à-vis des péchés et liens ancestraux, beaucoup de personnes se concentrent trop et inutilement sur le passé.

Cela devient même une manière d'éviter de voir la vérité en face et de prendre sa propre responsabilité au présent.

N'oublions surtout pas à ce sujet ce que Dieu dit dans Ezéchiel (qu'un fils n'est pas obligé de suivre les voies de son père !). Il subit une pression dans ce sens, mais il peut la vaincre. L'héritage pèse sur qui tu es, et cherche à t'influencer mais n'est nullement une excuse pour justifier tes débordements.

Si certaines personnes passaient le temps qu'elles passent à chercher dans leur passé à travailler à résoudre leur présent, elles auraient des résultats bien plus efficaces et rapides.

La meilleure façon d'aider quelqu'un est A LA FOIS de ne pas le condamner et de lui ôter ses mauvaises excuses.

Charles Finney avait beaucoup de conversions à cause d'une forme de prédication dans laquelle il ôtait aux pécheurs toutes leurs excuses pour ne pas accepter de venir à Christ. Il prenait ces excuses une par une et les démontait.

## **La responsabilité individuelle**

Le fait que certains enseignements sur la foi et la victoire aient été galvaudés ne remet pas en question que la foi est supposée, bibliquement, nous ouvrir les portes de la bénédiction. Et que nous sommes RESPONSABLES D'AVOIR LA FOI dont nous avons besoin pour parvenir à la prospérité, la guérison, la délivrance, etc.

Nous sommes responsables de ne pas laisser l'amertume nous motiver. Responsables de pardonner ou de ne pas pardonner. Responsables de nos choix. Nous faisons des choix en fonction de ce que NOUS JUGEONS être prioritaire dans nos vie.

Nous sommes donc responsables d'accorder ou de ne pas accorder la priorité à ce qui est ou n'est pas prioritaire. Fuir sa responsabilité nous empêche de chercher et trouver en nous des forces insoupçonnées. Acceptons notre responsabilité, non pour être accusés mais pour trouver en nous (par le Saint-Esprit) la force de parvenir là où Dieu dit que nous pouvons parvenir SI NOUS CROYONS.

Par contre, nous déresponsabiliser nous ferme l'accès à ces réserves cachées et donc à la grâce de Dieu !

Le diable insuffle à l'homme toutes sortes de raisonnements pour le convaincre qu'il ne peut dire non au péché. Beaucoup commettent alors des péchés, non pas parce qu'ils ne peuvent pas faire différemment mais parce qu'ils se sont laissées convaincre qu'ils ne peuvent faire différemment.

Avant d'être vaincu par un péché, l'homme est vaincu par les pensées qui lui disent qu'il ne peut y résister, que ça ne sert à rien, etc.

Dieu dit à Caïn qu'il devait mettre sa volonté en action pour dominer le péché au lieu d'être dominé par lui :

***“Certainement, si tu agis bien, tu relèveras ton visage, et si tu agis mal, le péché se couche à la porte, et ses désirs se portent vers toi : mais toi, domine sur lui.”*** (Genèse 4 : 7)

Caïn n'était pas né de nouveau. C'était le pécheur "dans toute sa splendeur" : jaloux, menteur, religieux, assassin. Dieu ne lui a pas dit : "Pauvre vieux, le péché est trop fort pour toi." Mais : "Domine sur lui !" Et Il le dit à chacun de nous !

### **"Je ne peux pas"**

"Je ne peux pas !" C'est ce que l'on entend beaucoup de gens dire... et de chrétiens aussi. Celui qui ne connaît pas Dieu a certainement moins de possibilités avec sa volonté que celui qui Le connaît, c'est une réalité que l'on ne peut nier. Il a néanmoins, comme nous l'avons déjà mentionné, la capacité d'accepter ou de refuser le Salut, de croire ou de ne pas croire, de se détourner du mal dans un sens général.

Lorsqu'un homme, incertain dans sa foi, est venu trouver Jésus au sujet de son enfant lunatique, il Lui demanda de faire quelque chose... s'il le pouvait.

Que lui a répondu Jésus ? ***“Si TU peux !”*** (Marc 9 : 23) Jésus a mis la responsabilité sur l'homme de recevoir ou pas son miracle. Intéressant, non ?

Il a ajouté : ***“Tout est possible pour celui qui croit.”***

Il lui dit donc, en d'autres termes : "Si TU libères ta volonté dans le sens de croire et de Me faire pleinement confiance, alors tu permettras à la puissance qui est en Moi (qui réagit à la foi) de faire un miracle pour toi."

Quand nous parlons de capacités libérées par le pouvoir de la volonté, cela ne sous-entend pas que l'homme va pouvoir faire les choses sans l'aide de Dieu. Mais que Dieu rencontre et aide ceux qui libèrent leur volonté dans le bon sens.

Tout est possible à celui qui croit, non pas parce que celui qui croit va résoudre tous les problèmes par sa propre force mentale, mais parce qu'en libérant sa volonté dans le sens de croire Le Seigneur, va rendre possible ce qui lui est humainement impossible.

On doit donc se nourrir de choses qui STIMULENT NOTRE VOLONTE au lieu de choses qui l'affaiblissent.